

# *I Seminario Taller Iberoamericano de Investigación en Atención Primaria "Medicina Familiar y Objetivos de Desarrollo del Milenio"*

**Directorio Sociedad Chilena  
de Medicina Familiar**

Correspondencia a:  
Ruth Depaux V.  
E-mail: redepaux@med.uchile.cl

Recibido: 15 de marzo de 2008  
Aceptado: 20 de marzo de 2008

Durante los recién pasados 27, 28 y 29 de Febrero, en Santiago de Cali, Colombia, se efectuó el I Seminario Iberoamericano en Investigación en Atención Primaria y Medicina Familiar.

El objetivo de este trascendente evento fue el de promover la investigación en Atención Primaria de Salud, a través de la sensibilización y adquisición de herramientas de los médicos de Familia y de atención primaria en relación a la investigación. Asimismo, se planteó como objetivo crear una Red de investigación en la región, coordinados por WONCA Iberoamericana-CIMF.

Este encuentro fue organizado por la Sociedad Colombiana de Medicina Familiar con apoyo y colaboración de la Universidad del Valle de Cali, representados ambos por la Dra. Liliana Arias-Castillo en su calidad de Presidenta de la Sociedad Colombiana y Decana de la Facultad de Medicina de la Universidad del Valle, la Sociedad Venezolana de

## **1<sup>er</sup> IBEROAMERICAN SEMINARY OF INVESTIGATION IN PRIMARY HEALTH CARE: "FAMILY MEDICINE DEVELOPMENT IN THE MILLENIUM"**

Medicina Familiar y la Confederación Iberoamericana de Medicina Familiar (CIMF-WONCA).

La Sociedad Chilena de Medicina Familiar tuvo la satisfacción de participar en este exitoso acontecimiento, siendo representada por tres integrantes de su directiva: la Dra. Ruth Depaux Vega, vicepresidenta SoChiMeF, la Dra. Cecilia Plaza Bobadilla, tesorera SoChiMeF, y el Dr. Oscar Fernández Fuentealba, quien además participó en su calidad de vice-presidente de la región Cono Sur WONCA-CIMF.

Cuando nos propusimos, como SoChiMeF, asistir a este evento, fue impulsados por la necesidad de implementar nuevas estrategias para apoyar y promocionar la investigación en la Atención Primaria y Medicina Familiar en nuestro país, apoyando a los equipos de salud locales, a realizar investigación y fortalecer el desarrollo de la disciplina en Chile.

Así, con esta visión, nos hicimos partícipes de este encuentro. Compartimos con 214 profesionales de la Medicina Familiar de diferentes países Iberoamericanos: Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Chile, Ecuador, España, México, Panamá, Puerto Rico, República Dominicana y Venezuela; así como también de Bangladesh, Canadá, Estados Unidos e Israel.

Se realizaron conferencias, talleres, mesas redondas y presentación de trabajos de investigación realizados en la región. Se contó con investigadores de gran trayectoria como el Dr. Walter Rosser, jefe del grupo de investigación de WONCA y Jefe del Departamento de Medicina Familiar Universidad de Queens, Kingston, Ontario, Canadá. El Dr. Rosser expuso su exitosa experiencia formativa, implementada en Canadá, consistente en desarrollar herramientas para la investigación, a equipos de salud y médicos de familia locales, en el marco de un programa sustentable.

Por su parte, el Dr. Howard Tandeter, MD., Profesor asociado de la Universidad de Ben Gurión, Israel, expuso su experiencia en el apoyo a la Investigación en su país, la que se basa en la implementación de un Centro permanente que acoge y apoya a los diferentes equipos de salud de APS para realizar y ejecutar investigaciones, en cada una de las etapas necesarias para desarrollar los trabajos.

Todo el contenido del Seminario, tuvo como eje central la investigación, desde las actividades programadas, hasta las conversaciones informales entre los médicos de familia asistentes al evento, estableciendo múltiples contactos orientados a promover la investigación en cada uno de nuestros países.



Figura 1 y 2. Participantes al I Seminario taller Iberoamericano de investigación en atención primaria.

Por otro lado, durante los días del evento, se trabajó en la coordinación de una Red de Investigación de los países Iberoamericanos CIMF-WONCA, con el objetivo de efectuar proyectos multinacionales y multicéntricos y luego, en una segunda etapa, dar apoyo a los diferentes países a fomentar la investigación local. Así, se conformó un grupo de trabajo que tendrá entre sus funciones iniciales:

- Identificar grupos de investigación y proyectos de los países iberoamericanos,

- Identificar temas de interés común,
- Efectuar un diagnóstico de investigaciones en curso y
- Buscar estrategias de capacitación y fuentes de financiamiento.

Durante este evento, nacieron y se consolidaron estrategias para el apoyo de la investigación en el área en nuestro país, las que consisten en establecer un grupo de especialistas que capaciten y apoyen a médicos familiares y sus equipos a llevar a cabo proyectos de investigación. Este proyecto, aún en desarrollo, se llevaría a cabo en colaboración y

coordinación con otras entidades relacionadas con APS.

Así, concluyó el I Seminario-Taller en Investigación en Atención primaria Iberoamericano, el que satisfizo con creces las expectativas que motivaron nuestra asistencia, llegando cargados de energía, estrategias concretas y fuerza para seguir adelante en el apoyo al desarrollo de esta especialidad. Lo anterior, sabemos, presenta grandes desafíos en la búsqueda de contribuir a la mejor salud de las personas. Esto es lo que conforma nuestra convicción y vocación: la Medicina Familiar.